

201325035B

厚生労働科学研究費補助金
地域医療基盤開発推進研究事業

わが国の妊産婦死亡原因の主要疾患に関する研究

平成 24 年度～25 年度 総合研究報告書

研究代表者 池田 智明

平成 26 (2014) 年 3 月

厚生労働科学研究費補助金
地域医療基盤開発推進研究事業

わが国の妊産婦死亡原因の主要疾患に関する研究

平成 24 年度～25 年度 総合研究報告書

研究代表者 池田 智明

平成 26 (2014) 年 3 月

目 次

I. 総合研究報告

「わが国の妊産婦死亡原因の主要疾患に関する研究」 池田 智明	1
母体安全への提言 2011 Vol. 2 妊産婦死亡症例検討評価委員会 日本産婦人科医会	17
母体安全への提言 2012 Vol. 3 妊産婦死亡症例検討評価委員会 日本産婦人科医会	65
母体安全への提言小冊子集	
2010年 第1報～第6報	113
2011年 第1報～第5報	125
2012年 第1報～第5報	135
「2013年羊水塞栓症登録事業のまとめ」 金山尚裕、木村聰	145
「羊水塞栓症の子宮病理の解析と指針作成」 金山尚裕	148
「第3回妊産婦死亡症例病理カンファレンス報告書」 若狭朋子	152
「妊産婦死亡時の剖検と病理検査の指針作成委員会報告」 金山尚裕	156
「妊娠関連の脳血管障害の発症に関する研究」 日本産科婦人科学会周産期委員会研究報告 池田智明、宮本亨、海野信也	163
「周産期心筋症全国多施設前向き症例登録研究」 神谷千津子	180
「成人先天性心疾患の診療体系の確立に関する研究」 池田智明	202

II. 研究成果の刊行に関する一覧表	219
III. 研究成果の刊行物・別刷	225

研究代表者

池田 智明	三重大学医学部産科婦人科 国立循環器病研究センター周産期・婦人科部	教授 客員部長
-------	--------------------------------------	------------

研究分担者

池ノ上 克	宮崎大学医学部付属病院	病院長
金山 尚裕	浜松医科大学産科婦人科学教室	教授

研究協力者

石田 充代	明治大学農学部生命科学科生体機構学研究室	特任講師
植田 初江	国立循環器病研究センター臨床検査部病理部	部長
海野 信也	北里大学医学部産婦人科	主任教授
大谷 健太郎	国立循環器病研究センター研究所再生医療部	研究員
奥富 俊之	北里大学病院産科麻酔部門	診療教授
加藤 里絵	北里大学病院産科麻酔部門	准教授
神谷 千津子	国立循環器病研究センター周産期・婦人科	医師
木村 聰	木村産科・婦人科	副院長
木本 哲人	大阪府立母子保健総合医療センター検査科	臨床検査技師
久保 隆彦	国立成育医療研究センター周産期センター産科	医長
栗生 由季子	大阪大学大学院医学系研究科 法医学教室	助教
須藤 保	兵庫県立がんセンター研究部・婦人科	医師
角倉 弘行	順天堂大学医学部麻酔科	教授
高木 弥栄美	国立循環器病研究センター心臓血管内科	医師
竹内 真	大阪府母子保健総合医療センター検査科	副部長
田村 直顕	浜松医科大学産婦人科	助教
照井 克生	埼玉医科大学総合医療センター麻酔科	准教授
根木 玲子	国立循環器病研究センター周産期・婦人科	医長
松田 義雄	国際医療福祉大学産婦人科	教授
的場 梁次	大阪大学大学院医学系研究科	名誉教授
宮本 享	京都大学医学部脳神経外科	教授
吉松 淳	国立循環器病研究センター周産期・婦人科	部長
若狭 朋子	近畿大学医学部奈良病院	准教授

I. 總合研究報告

わが国の妊産婦死亡原因の主要疾患に関する研究
(H24-医療-一般-036)

研究代表者 池田智明 三重大学医学部産科婦人科 教授
研究分担者 池ノ上克 宮崎大学医学部附属病院 病院長
研究分担者 金山尚裕 浜松医科大学産婦人科学 教授

研究要旨

1. 妊産婦死亡症例検討会と母体安全への提言

我々は過去約8年にわたって厚労省科学研究班を組織し、我が国の妊産婦死亡についての研究を行ってきた。平成22年からは、日本産婦人科医会との共同事業として我が国の妊産婦死亡を全例登録し、評価するシステムを確立した。現在の最も重要な活動の一つは、この評価システムを継続して運営することである。我々研究班は、同医会から得た詳細な資料をもとに死亡症例検討委員会小委員会を毎月、全体委員会を3ヶ月毎に開催してきた。ここで死因を明らかにし、行われた医療の評価を行い、これらをふまえて今後の予防対策を立案した。そして周産期医療の安全性を向上させるための「母体安全への提言」を毎年発行してきた。すなわち短期に問題点がフィードバック出来る、世界で初めてのシステムとして確立された。症例検討委員会により様々な妊産婦死亡をとりまく重要な問題点が指摘された。

2. 羊水塞栓症登録事業の推進

羊水塞栓症は妊産婦死亡の原因疾患のうちで最も重要な疾患の一つである。羊水塞栓症の登録事業は2003年に日本産婦人科医会の血清学的診断事業となり、平成22年より本研究班と協同し死亡症例における解析を行ってきた。羊水塞栓症が疑われた場合、浜松医科大学に臨床経過用紙と共に血清が送られる。この血清につき羊水塞栓症のマーカーを測定する。送られてきた検体数は2012年、2013年がそれぞれ169症例、189症例と年々増加した。このうち母体死亡症例はそれぞれ24症例、14症例となっており我が国母体死亡全症例の半数近くが羊水塞栓症事業に血清を送ってきていた。摘出した子宮がある場合は病理学的検索を行い羊水塞栓症の診断を確立することを試みた。羊水・胎児成分の存在を認める、子宮筋層間質の浮腫がある、組織所見でDIC所見がある、アナフィラクトイド反応の所見がある、以上すべてを満たした場合に「羊水塞栓症・子宮型羊水塞栓症」と診断した。

3. 妊産婦死亡時の剖検と病理検査の指針作成

妊産婦死亡の原因究明のためには疾患の特徴より、病理学的検索が必須の場合が多い。平成22年に妊産婦死亡に対する剖検マニュアルを全国に配布した。更なる質の向上を目指して全国規模のカンファレンスを2012年よりこれまでに3回開いた。産婦人科医のみでなく病理医、法医と協同で死因究明を行える体制を作った。

4. 妊娠関連の脳血管障害の発症に関する研究

脳血管障害は羊水塞栓症と同様に妊産婦死亡の原因疾患で最も重要なものの一つである、脳出血、脳梗塞、その他硬膜下出血等に関して全国調査を行った。

脳出血は2006年の予後不良率61%に対して今回は32%と大幅に改善していた。脳梗塞は2006年の37%に対して26%とこちらも改善がみられた。

搬送に関しては前回の調査では脳出血の72%が産婦人科に搬送されていた。脳外科が10%、救急は15%であった。今回は脳出血が院外で発症した場合の最初の搬送先は44%が産婦人科、41%が救急、12%

厚生労働科学研究費補助金（地域医療基盤開発推進研究事業）
総合研究報告書

が脳外科であった。以前に比べて救急への搬送が増加していた。妊娠高血圧症候群の合併症が多く、その場合の予後が相対的に悪かった。

5. 周産期心筋症全国多施設前向き症例登録研究

周産期心筋症は間接産科的死亡原因の上位に挙げられているが疾患概念の周知が不十分で疾患原因も特定されていない。病態・病因解析に加え予後向上のシステム構築、高プロラクチン療法の有効性の検討のための前向き登録研究を行っている。

平成 25 年 12 月末で 54 症例の登録があった。うち診断基準に適合しない（心疾患の既往や途中棄権など）9 例を除外し、45 例で検討をした。

危険因子として、妊娠高血圧症候群の合併を 36%、切迫早産治療を 24%、多胎妊娠を 7% に認めた。診断時の NYHA (New York Heart Association の心不全分類) は、class IV が 28 人、class III が 14 人と、ほとんどの患者が重度的心不全状態であった。

登録症例に死亡例は無かったが、補助人工心臓を装着した患者が 2 人いた。心機能の主な指標である左室駆出率 (LVEF) は、診断時 27.1 ± 7.8%、1 年後 52.7 ± 11.2% と、1 年で正常に近い値まで回復していた。抗プロラクチン療法 (ATP) の有効性の検討を行った。症例の内訳は 45 人中、30 人に ATP が実施された。診断時左室短縮率は、ATP 非施行群 15.2% に対し、ATP 施行群では 12.6% (p=0.049) と、ATP 施行群のほうがより低心機能であったが 2 週後以降の心機能には両群間で差がなく、ATP には、急性期の心機能改善効果が期待できる結果であった。しかしながら、1 年後の予後には両群間で差がなく、半年から 1 年後の予後に差がないことから、長期予後改善効果については確認されなかった。

6. 心疾患合併妊娠の前向き調査、登録

平成 26 年より心疾患合併妊娠の前向き調査を行うためのフレームワークを作成した。

A. 研究目的

本研究の目的は母体の安全を究極まで高めることである。本邦の妊産婦死亡は近年においては 10 万対で約 3 ~ 5 で推移しており非常にまれである。このため死亡症例の原因究明と再発防止のために妊産婦死亡例の全例登録が必要であり、また妊産婦死亡の実数を把握することは諸外国との比較などのために重要なデータとなる。検討評価結果から問題点を明らかにすることで妊産婦死亡に対する予防策を打ち出し、「母体安全への提言」を毎年刊行し、日本産婦人科医会をはじめ関係各所および社会へ発信することが研究目的の中心である。

羊水塞栓症は妊産婦死亡における最も重要な疾患であるということがこの研究を通して分かつてきており、妊産婦死亡を減らすために羊水塞栓症登録事業を推進することを目的とした。

妊産婦死亡は稀で羊水塞栓症など特殊な病態である場合が多く、剖検のレベルを保つことが重要

であるということが明らかになってきた。このため「妊産婦死亡に対する剖検マニュアル」を全国に病理医と法医に配布し、まれな妊産婦死亡に対して適切な剖検が出来る様にすることを目的とした。また死亡症例以外にも産科出血による摘出子宮の適正な病理検査法や血清診断など、病態の評価と疾患の診断に対する知見を得ることを目的とした。このような研究により妊産婦死亡の原因疾患の原因や病態の解明を行い、産婦人科医学の発展に寄与することも一つの目的とした。

妊産婦の脳血管障害も妊産婦死亡の重要な原因の一つである。これに対する全国調査を行い、実態を把握し予防、治療につなげる目的とした。

心血管障害は 20 代前半の若い年齢層の妊産婦の最も多い原因である。医療の進歩により先天性心疾患を持つ妊婦や心臓病を持つ妊婦が増えてきたというのも一つの原因と考えられる。周産期心筋

症と心疾患合併妊娠の全国多施設前向き症例研究を行い、妊産婦死亡の原因究明に役立てることを目的とした。

B. 研究方法

1. 妊産婦死亡の登録と症例検討評価委員会開催

2010 年(平成 22 年)から、日本産婦人科医会によって、妊産婦死亡例の全例登録が開始された。この産婦人科医会の協力により飛躍的に症例報告数が増加し、平成 24 年が 61 例、平成 25 年が 37 例と厚労省の発表とほぼ同等またはそれ以上の妊産婦死亡症例の報告を得ることができるようになった。報告書は同医会で匿名化され、厚生労働科学研究班（わが国の妊産婦死亡原因の主要疾患に関する研究）に提供され、『妊産婦死亡検討評価委員会』によって死因や行われた医療の評価、今後の予防対策などが議論される。具体的には毎月、国立循環器病研究センターで開催される『妊産婦死亡 症例検討小委員会』において、約 15 名の産婦人科医、4 名の麻酔科医、さらに数名の他科の医師によって評価案を作成した後、年に 4 回開催される『妊産婦死亡検討評価委員会』を経て最終的な症例評価報告書を産婦人科医会に提出している。(本委員会のメンバーは産婦人科医 22 名、麻酔科医 1 名、弁護士 1 名、計 24 名で構成されている。) この会議で浮かび上がってきた問題点を、周産期医療の 安全性を向上させるための提言として発表する。

2. 羊水塞栓症登録事業の推進

羊水塞栓症は妊産婦死亡の原因疾患のうちで最も重要な疾患の一つである。羊水塞栓症の登録事業は 2003 年に日本産婦人科医会の血清学的診断事業となり、平成 22 年より本研究班と協同し死亡症例における解析を行ってきた。

羊水塞栓症が疑われた症例が発生した場合、臨床経過用紙と一緒に血清を送付してもらう。血清マーカーとして亜鉛コプロポルフィリン (Zn-CP1)・シリアル Tn 抗原 (STN)・C3・C4・インターロイキン-8 を測定している。Zn-CP1 と STN は胎便中に多く含まれるものでこれらが母体血中に流入したと考えられる。C3・C4 は抗原抗体反応を補助する酵素（補体）であり、炎症やアレルギーで活性化され低下する。IL-8 は炎症性サイトカインの一つであり、DIC や SIRS、ARDS などでも高値となる。平成 24 年、25 年は妊産婦死亡症例で検体が浜松医大に送付された例のすべてを解析することが出来た。

羊水塞栓症が疑われている妊産婦死亡症例で剖検が得られている場合は肺その他臓器の病理学的検査が出来るが、比較対象となるべき救命例で、臨床所見と血液検体以外の唯一解析可能な検体臓器は出血コントロール目的に摘出された子宮だけである。また剖検が得られない死亡症例においても子宮は摘出されている場合がある。このため摘出子宮において羊水塞栓症の診断を確立することは非常に有用なことであると考えられる。今回は妊産婦死亡の最も頻度の高い疾患である羊水塞栓症について病理診断指針を作成することを研究の課題とした。

3. 妊産婦死亡時の剖検と病理検査の指針作成

妊産婦死亡の原因究明のためには原因疾患の特徴より、病理学的検索が必須の場合が多い。平成 22 年に妊産婦死亡に対する剖検マニュアルが全国に配布されたが、更なる質の向上を目指して全国規模のカンファレンスを開くことを計画した。また最も頻度の高い羊水塞栓症にフォーカスし、指針の作成を試みた。

4. 妊娠関連の脳血管障害の発症に関する研究

脳血管障害は、我が国における妊産婦死亡において非常に重要な原因であるにも関わらずこれまで発症状況、治療や転帰についての全国調査は一度行われただけである。その後、日本救急医学会、日本産婦人科学会から「地域母体救命救急体制整備のための基本的枠組みの構築に関する提言」が発せられてからの変化は調査されていない。今回

厚生労働科学研究費補助金（地域医療基盤開発推進研究事業）
総合研究報告書

平成 22-23 年に発生した妊娠関連の脳血管障害について、発症リスク、初発時および受診時の状況、外科的治療の有無および母児の予後などをアンケート調査した。

対象施設は全国の周産期母子医療センター、大学病院、441 施設とし、研究対象は妊娠中または妊娠終了後 1 年以内に発症した以下の脳血管障害を有する患者。1) 脳出血（脳実質内出血、脳室内出血、くも膜出血）2) 脳梗塞（脳静脈洞血栓症を含む）3) その他（硬膜下出血、等）（妊娠は、正常妊娠以外に、流早産および子宮外妊娠も含む）とした。

5. 周産期心筋症全国多施設前向き症例登録研究

周産期心筋症は、母児の命にかかわる重要な疾患であるが、わが国においては、その疾患概念すら周知されていないのが現状である。平成21年のわが国初の後方視的全国調査結果より、60%以上の患者において、心不全発症時の初診医が、普段心不全診療に不慣れな産科医であった。これは、患者が妊娠婦であるという周産期心筋症の特異性を反映している。また、患者の40%が妊娠高血圧症候群、各15%が双胎妊娠または切迫早産を合併しており、約70%の患者が合併症妊娠として、産科医が注意して診療を行う患者であることも判明した。

本研究は、全国多施設前向き症例登録により、後方視的全国調査では、明らかでなかった危険因子の詳細や予後の把握のためのデータ集積、診断検査開発や病因に迫る採血・組織・遺伝子検体の集約化を実施すると共に、疾患・治療情報を国内に普及させ、新規症例発生時には、迅速情報提供を継続して行うことを目的とする。

また、2010 年より、新規治療法として抗プロラクチン療法が提唱されており、実施症例も増加してきている。本研究では、観察研究として同治療法の安全性や有効性の検討を行った。

平成 22 年 10 月、国立循環器病研究センター倫理委員会の研究承諾を得、全国多施設前向き症例

登録研究を開始した。本研究における診断基準は下記のように定義した。

- ① 妊娠中または妊娠終了後 5 カ月以内に新たに心不全の症状が出現した症例、もしくは心エコー上左室機能の低下を認めた症例
- ② 左室駆出率(EF:ejection fraction) < 50%
- ③ 他に心不全の原因となるものがない
- ④ 心疾患の既往がない

登録症例においては、診断時、1～2 週後、3 ヶ月後、6 ヶ月後、1 年後の 5 回、データシートと採血検体の回収を行う。心筋生検施行例は、組織検体も集約した。

収集した検体では、2007 年に周産期心筋症の病因の可能性が報告された切断プロラクチン(vasoinhibin; Vi) や、プロラクチン切断酵素であるカテプシン活性を測定し、病因の可能性や診断検査として有用かどうかを検討した。

治療内容についても詳細に調査し、近年報告のあった抗プロラクチン療法施行例における副作用の有無を確認し、非施行例との予後比較検討を行った。

6. 心疾患合併妊娠の前向き調査、登録

近年の医療の進歩により本邦の成人先天性心疾患の患者数は飛躍的に増加している。また生殖医療の進歩により妊娠率も高まり、これは心臓病を持つ女性においても例外ではない。我が国での出産は年間約 105 万件でそのうち心臓病を持つ女性の出産は約 3000 件と推測されている。

妊娠中は血栓が形成されやすく、血圧、心拍出量、心拍数が増加し不整脈も発症しやすい。先天性心臓病を持つ女性の妊娠・出産は既存の心臓病に対して上記の負荷が加わるため循環器系合併症の発症頻度が高い。今回の研究の目的は①心臓病を持つ女性の妊娠・出産・流産に関する現状調査を行い、将来のガイドライン作成、多施設共同研究に役立つ臨床データを蓄積すること、②心臓病を持つ女性が妊娠・出産を行うにあたり望ましい診療体系を検討することの 2 点である。

厚生労働科学研究費補助金（地域医療基盤開発推進研究事業）
総合研究報告書

産婦人科、循環器内科、小児循環器科医師で構成される検討委員会にて対象疾患、登録項目、解析法に関する検討会を開催しスケジュールを下記とした。

年	月	
2013	8	対象疾患、登録項目の選定
	10	登録システムの検討
	12	登録施設、登録期間の選定
2014	2	榎原記念病院倫理委員会提出
		倫理委員会承認後
	3	登録依頼文発送
2014	4	登録開始

C. 研究結果

1. 妊産婦死亡の登録と症例検討評価委員会開催

平成24年、平成25年に報告された症例はそれぞれ61例、37例であり、厚生労働省の母子保健統計と同等の症例数が集められており、全例登録が確立したことを示している。

これらの登録された症例を症例検討会で報告を受けた順に検討していき全体委員会で承認され最終報告とされたもの83例を用いて集計を行い内容の検討を行った。

【妊娠婦死亡の原因】

妊娠婦死亡事例の58%は直接産科的死亡であり、37%は間接産科的死亡に分類された。

原因で最も多かったのが産科危機的出血で28%を占めていた。次いで、心肺虚脱型羊水塞栓症、心血管疾患がともに13%、肺血栓塞栓症10%、脳出血9%であった。心血管疾患による死亡のうち解離性大動脈瘤破裂によるものが最多であった。その他、感染症(4例とも劇症型A群溶連菌感染症)、くも膜下出血、悪性腫瘍が3例ずつ報告されている。

産科危機的出血の中で多いのが、DIC先行型羊水塞栓症(37%)であり、次いで、弛緩出血、子宮破裂、常位胎盤早期剥離が各々12%、子宮内反症9%となっていた。羊水塞栓症は、心肺虚脱型とDIC先行型を合わせると24例(29%)にもおよんだ。

【患者背景】

患者年齢別に比較すると31~35歳が最も多く、次いで36~40歳で、年齢分布は出産年齢分布よりも高齢にシフトしていた。また、初産婦が35%を占めていたが、多産婦での死亡もあった。5回以上の経産婦での死亡2例は、未受診妊婦など受診の遅れを伴う事例であった。

【発症時期】

初発症状の発症時期は妊娠中38%と最も多かった。分娩開始後の発症では、分娩第2期(12%)と胎盤娩出後の分娩第4期(12%)、帝王切開中(6%)の発症が多かった。妊娠婦死亡事例の妊娠(分娩)時期の比較では、分娩周辺期のみではなく、妊娠初期にも事例が発生していることがわかる。肺血栓塞栓症の事例で、妊娠初期の人工妊娠中絶術後の事例が報告されている。この事例は初期のつわりで脱水傾向になりやすい時期に、手術のため絶飲食になると血液濃縮が起こりやすいうこととの関連も示唆されることから、術前補液などの重要性を示す事例であった。

【分娩様式】

未分娩が26%であった。分娩様式では、経腔分娩の37%中に、鉗子・吸引・クリステルなどの介入をした事例が半数以上(全体の20%)を占めていた。このことは、胎児心拍数パターンの異常の発生が分娩経過中に発生した事例も多いことを示唆している。また、帝王切開事例(37%)の中にも分娩経過中に異常が発生した事例も含まれると考えられる。このように、母体に起きた何らかの事象によって急に胎児心拍数パターンに異常をきたし、それに対応して急速遂娩などの処置を行っている際に母体の徵候の顕在化が起こる事例などあると推察される。

【初発症状】

初発症状で最も多かったのが意識障害で22%、次いで、出血が19%、呼吸困難が8%であり、心停止、血压低下、胸背部痛、腹痛が各6%、発熱が5%であった。

初発症状出現から心停止までの時間をみてみると

と初発症状の出現から 1 時間以内に30.8%、2時間以内に46.2%、6時間以内に62.8%に心停止が起こつており、経過が非常に急速であることが伺える。

初発症状発生場所は、医療施設外が 12%、有床診療所 35%、産科病院 12%、総合病院 41%であった。多くが、入院中に発生していることが分かる。また、分娩数の比率と同様に総合病院と有床診療所にほぼ同等な頻度で発生しており、特に妊娠時にリスクの高い妊婦で発生しやすいことはないと考えられた。

【施設間搬送】

施設間搬送は57%で行われていた。出血事例は搬送決定まで時間を要しているケースが多いことも判明した。これは、出血が多いことを自覚した以降に止血処置などを行って時間が経過してしまっている結果かもしれない。また、このことが結果的な輸血の遅れの原因ともなり、困難な事ではあるが、出血状況に応じた素早い判断が重要であると考えられた。

【剖検実施状況】

病理解剖28%、司法解剖17%、剖検なし43%、その他2%、不明1%であった。

【年齢階級別に見た日本の妊産婦死亡率の変化とそれぞれの年齢階級の特徴の解析】

この調査の目的は年齢階級別の妊産婦死亡率の比較を行い、年齢上昇とともに死亡率が上昇するかを検討することでありまたそれぞれの年齢階級における死因などの特徴を検討することである。過去の妊産婦死亡調査（厚労省研究班、長屋班）の年齢階級別の妊産婦死亡率との比較を行うこととした。

平成22年から平成24年までに日本産婦人科医会に届け出られた152症例のうち妊産婦死亡症例検討委員会で検討された136例について 5 歳毎の年齢階級に分け、死亡率を算出しカイ二乗の傾向性の検定を行い年齢の上昇に伴い死亡率が増加するかを検討した。平成3年から平成4年にかけて行われた長屋班調査の197例についても同様に死亡率を算出し今回の結果と比較した。

結果は以下の通りであった。20～24歳、25～29歳、30～34歳、35～39歳、40～44歳、45～49歳の妊産婦死亡率（10万対、以下同様）はそれぞれ平成22年～24年で1.9、2.8、3.3、7.6、12、40、平成3年から平成4年では4.7、6、9.5、24.5、115.5、524.5であり、同時期の一般女性と比較しても妊産婦死亡率は著明に低かった。両時期とも年齢が上昇すると死亡率が有意に上昇していた。この20年間で妊産婦死亡率は全年齢層で減少したが特に35歳以上で著明に減少していた。

今回の調査で各年齢階級における原因疾患で最も多かったのは20～24歳が心血管異常（3/6、50%）25～29歳が肺血栓塞栓症（5/25、20%）、30～34歳が産科危機的出血（12/39、31%）35～39歳が産科危機的出血（18/51、35%）40～44歳が肺血栓塞栓症、羊水塞栓症、頭蓋内出血（それぞれ3/13 23%）であり年齢による特徴があった。

以上の検討より、この20年間で妊産婦死亡率、特に高齢妊娠における妊産婦死亡が著明に減少したことが明らかになった。死亡原因の調査とともに何がこの改善に寄与したかを今後検討していくべきであると考えられた。

【母体安全への提言】

原因分析の集大成として母体安全への提言2011と2012を発行し、日本産婦人科医会関連施設などに送付し日本産婦人科医会のホームページにも掲載し、周知をはかった。

母体安全への提言 2011

- (1) 内科、外科などの他診療科と患者情報を共有し妊産婦診療に役立てる。
- (2) 地域の実情を考慮した危機的産科出血への対応を、各地域別で立案し、日頃から シミュレーションを行う。
- (3) 子宮内反症の診断・治療に習熟する。
- (4) 羊水塞栓症に対する、初期治療に習熟する。
- (5) 肺血栓塞栓症の診断・治療に習熟する。

母体安全への提言 2012

- (1) 産科危機的出血時および発症が疑われる場合の搬送時には、適切な情報の伝達を行いスムー

厚生労働科学研究費補助金（地域医療基盤開発推進研究事業）
総合研究報告書

ズな初期治療の開始に努める。

- (2) 産科危機的出血時の FFP 投与の重要性を認識し、早期開始に努める。
- (3) 産科危機的出血などの重症例への対応には、救急医との連携を密にして活用しうる医療資源を最大限に活用する。
- (4) 心血管系合併症の診断・治療に習熟する。
- (5) 妊産婦死亡が起こった場合は日本産婦人科医会への届け出とともに病理解剖を施行する。

2. 羊水塞栓症登録事業の推進

浜松医科大学に送られてくる症例数は、2011年、2012年、2013年とそれぞれ 109 症例、169 症例、189 症例と年々増加してきており、年間平均は 150 症例を超えている。また症例によっては時系列で複数検体が送付されてくるため、実際の検査検体数は、140 本、242 本、253 本と最近では年間 200 本を超えている。このうち、母体死亡症例は 15 症例、24 症例、14 症例となっており、ここ数年の全国の母体死亡数はおよそ 40 件/年前後であることから、母体死亡症例の半数近くが羊水塞栓症事業に血清を送ってきていた。また摘出した子宮や肺の組織がある場合は追加解析として組織の HE 染色、アルシャンブルー染色、サイトケラチン染色、Zn-CP1 染色、C5aR (補体 C5a 受容体) 染色を行い、病理組織学的所見からも検討を行った。

今回は、過去 3 年間に送られてきた症例の大量出血における死亡率の推移、および、当事業における組織の解析数增加について報告する。

1) 羊水塞栓症事業に送られてきた 5000ml 以上 の出血症例の死亡率の推移

羊水塞栓症事業に送られてきた血清のうち、5000ml 以上出血した症例の死亡率について検討した。2011 年は 24 症例、うち死亡症例は 8 症例であった。翌 2012 年は 63 症例、うち死亡症例は 7 症例、昨年 2013 年は 62 症例のうち死亡症例は 2 症例であり、死亡率は 33.3%、11.1%、3.2% と、5000ml 以上の出血で死亡した例が顕著に減少していた。出血・DIC を初発症状とする羊水塞栓

症の重要性を指摘されていることから、早めの FFP 投与などの血液製剤の使用や産科危機的出血のガイドラインに準じた治療につながり母体の救命率が上がった可能性があると思われる。

2) 羊水塞栓症事業組織検体受付状況

2011 年より、血清を送付した施設のうち止血目的で子宮を摘出した症例において、同意を得られた場合に限り血清検査と同時に摘出子宮の病理組織学的な所見からも検討を行い、さらなる原因究明に取り組んでいる。死亡例については子宮の他に肺についても同様の解析を行っている。各施設より送られてきた組織は、2011 年は子宮組織が 8 件、うち肺組織は 1 件、2012 年は子宮組織が 28 件、肺組織が 4 件、2013 年は子宮が 33 件、肺組織は 4 件であった。さらに今年度は、染色済プレパラートを病理医と一緒に見て検討を行う「病理標本検討会」にて、当事業の症例の病理学的検討を行った。病理医と法医より貴重な意見が出され診断がより明確になり診断基準の統一も図ることができた。

多くの症例解析から羊水塞栓症は初発症状および主病態から心肺虚脱型羊水塞栓症と DIC 先行型羊水塞栓症の 2 つに分類した。妊娠婦死亡に至った例数は 21 例あり心肺虚脱型羊水塞栓症は 10 例、DIC 先行型羊水塞栓症は 11 例であった。それぞれの臨床的特徴を解析した結果を下記に示す。

1) 心肺虚脱型羊水塞栓症の特徴

- ・ 平均年齢 34.8 ± 4.1 歳うち初産 4 例であった。
- ・ 初発症状は呼吸苦 4 例、意識消失 5 例、不穏状態 1 例であった。
- ・ 初発症状から心停止までの時間（0 分～2 時間 20 分、平均 37 分）であり、心停止までの時間が極端に短い。
- ・ 前期破水 3 例、誘発は 5 例、予定帝王切開 3 例であった。
- ・ 心肺虚脱症状の発症前に原因不明の胎児機能不全を認めたものが 4 例存在した。

2) DIC 先行型羊水塞栓症の特徴

- ・ 全例胎盤娩出後（帝王切開児含む）サラサラ

した非凝固性器出血が初発でほとんど同時に子宮弛緩症が発症していた。

- ・ 発症から心停止まで平均 102 分であった。
- ・ 検査所見はフィブリノーゲン値の急激で極端な低下が特徴であった。
- ・ 11 例中 5 例はフィブリノーゲン値の凝固系検査がされていなかった。
- ・ 死因検討会では輸血療法（特に FFP）が遅延していると指摘された症例が 11 例中 9 例にあった。
- ・ DIC・弛緩出血と共に肺水腫を伴う症例が 5 例に存在した。
- ・ 陣痛誘発、促進は 11 例中 6 例、帝王切開は 2 例であった。

羊水塞栓症の病理解剖所見

21 例の羊水塞栓症のうち病理解剖されていたものは心肺虚脱型羊水塞栓症 5 例、DIC 先行型羊水塞栓症は 4 例であった。これらの病理所見を比較検討した。心肺虚脱型羊水塞栓症は全例に肺の血管に羊水成分あるいは胎児成分が認められた。従来から言われているような典型的羊水塞栓症の病理像であった。

DIC 先行型羊水塞栓症では病理学的に肉眼所見で子宮弛緩症が特徴であり、巨大で浮腫上の子宮が特徴である。組織所見では全例に子宮血管にアルシャンブルー染色陽性などの羊水成分を認めた。肺血管に羊水成分が認められたのは 4 例中 1 例であった。また 4 例中 2 例に肺水腫を認めた。

下記のすべてを満たすものを羊水塞栓症・子宮型羊水塞栓症の子宮の特徴的所見であるとした。

- ・ 羊水・胎児成分の存在（必要条件）
HE 染色、サイトケラチン染色、アルシャンブルー染色、Zn-CP 染色のいずれかの染色で子宮血管内に陽性所見
- ・ 子宮筋層間質の浮腫
肉眼所見：浮腫状で過大子宮（重量 700g 程度以上）
組織所見：HE 染色。アルシャンブルー染色などで浮腫、DIC 所見（多数の血管内血栓など）

アナフィラクトイド反応の所見

C5aR (CD88) 染色等で陽性細胞多数（炎症細胞浸潤）

3. 妊産婦死亡時の剖検と病理検査の指針作成

妊娠死の原因究明のためには原因疾患の特徴より、病理学的検索が必須の場合が多い。平成 22 年に妊娠死に対する剖検マニュアルが全国に配布されたが、更なる質の向上を目指して全国規模のカンファレンスを開き最も頻度の高い羊水塞栓症にフォーカスし、指針を作成した。2012 年より日本病理学会と協同で妊娠死病理カンファレンスを行い、2013 年 11 月 20 日には第 3 回を迎えた。

症例検討の前に、班会議の研究成果でもある妊娠死の動向について解説をおこない、知識の共有を得てから症例検討を行った。

法医学会より発表 1 題、参加者 6 名（3 大学）を得て、特に司法解剖における病態解析の問題点についても議論された。

司法解剖は事件性があると認定された症例について行われる。刑事事件が疑われていることから、患者の臨床情報や生前の検査データなどは、当該病院の協力があれば解剖時点で提出される。しかし、多くの場合、病院の協力は得られず、執刀医は臨床情報がほとんどないままに解剖を施行しているとのことであった。また、解剖後の顕微鏡的検索においても（都道府県によって差はあるが）、顕微鏡用標本作製についての予算の制限が厳しく、十分な数の標本作製ができないとのことであった。

また、今回は妊娠に偶発的に合併した腫瘍性病変（胃癌、悪性リンパ腫、神経線維腫症）が提示された。これらの症例については妊娠中に急激に進行した疾患であり、このような不幸な転帰は避けられ得なかつたと考えられるが、非常に貴重な発表であった。稀な病態であるだけに、臨床医への注意喚起を行う意味で重要な発表であった。

以下は検討会で行ったアンケートの結果と検討会で出された要望、意見である。

厚生労働科学研究費補助金（地域医療基盤開発推進研究事業）
総合研究報告書

検討会において出された意見

- ・妊産婦死亡症例についてのコンサルテーションシステムを確立して欲しい
- ・司法解剖は原則、生前のカルテなどの臨床情報なしでの検索となることから、羊水塞栓症など、臨床症状が重要な疾患についての検索は非常に難しい。また、予算も限られていることから、病理解剖並みの切り出し数などが難しい。
- ・神経線維腫症は比較的頻度の高い疾患であるが、血管病変を合併することは意外と知られていない。妊婦においては血管損傷のリスクが高いことを啓発する必要がある。
- ・胃癌における DIC と羊水塞栓症の DIC は、胃癌の存在が知られていない場合、両者の鑑別は困難である。
- ・妊娠に合併した妊婦の報告は、日本からの報告がほとんどある。そして末期の胃癌の場合胎児の娩出時期の決定についてはほとんど研究がなされていない。また、末期胃癌であるがほとんどが娩出後一週間以内に癌性リンパ管症を呈して亡くなっている。末期胃癌と娩出時期の決定については症例を集積して検討すべきである。

羊水塞栓症については、昨年度の症例報告がすべて、病理学会でポスター発表されていることから、医中誌などでも相当数が検索される様になってきている。このことから、羊水塞栓症については昨年度に比べて、系統的に周到な解剖がなされていたと思われる。議論内容も昨年のカンファランスと比較して羊水塞栓症について理解された上の議論となっていた。

4. 妊娠関連の脳血管障害の発症に関する研究

脳血管障害も羊水塞栓症と同様に妊産婦死亡の原因疾患で最も重要なものの一つである、脳出血、脳梗塞、その他硬膜下出血等について全国調査を行った。

脳出血は 2006 年の予後不良率 61% に対して今回は 32% と大幅に改善していた。脳梗塞は 2006 年の 37% に対して 26% とこちらも改善がみられていた。

今回の調査では対象を全国の地域、総合周産期母子医療センター、大学病院としており、悉皆性に欠ける部分があった。しかし脳出血の早期診断率の向上がみられていることなど前回からの変化がいくつかの点で認められた。

搬送に関しては前回の調査では脳出血の 71.8% が産婦人科に搬送されていた。脳外科が 10.3%、救急は 15.4% であった。今回は脳出血が院外で発症した場合の最初の搬送先は 44.1% が産婦人科、41.2% が救急、11.8% が脳外科であった。

5. 周産期心筋症全国多施設前向き症例登録研究

全体解析結果:

平成 25 年 12 月末で 54 症例の登録を得た。うち診断基準に適合しない(心疾患の既往や途中棄権など)9 例を除外し、45 例で検討をした。

患者の平均年齢は 33.8 歳で、53% が初産婦であった。危険因子として、妊娠高血圧症候群の合併を 36%、切迫早産治療を 24%、多胎妊娠を 7% に認めた。

診断時期は妊娠中 9 人、分娩～産褥 1 週間 14 人、産褥 2 週～1か月 13 人、産褥 1～2 か月 3 人、産褥 2～3 か月 4 人、産褥 3～4 か月 2 人であった。診断時の NYHA (New York Heart Association の心不全分類) は、class IV が 28 人、class III が 14 人と、ほとんどの患者が重度の心不全状態であった。

分娩方法は経膣分娩が 22 人、帝王切開が 23 人で、帝王切開の理由が母体心不全・心筋症が 8 人、妊娠高血圧症候群が 5 人、産科適応が 9 人、不明が 1 人であった。

登録症例に死亡例は無かったが、補助人工心臓を装着した患者が 2 人いた。

心機能の主な指標である左室駆出率 (LVEF) の平均は、診断時 27.1 ± 7.8%、2 週後 35.9 ± 11.9%、3 カ月後 47.0 ± 11.5%、6 カ月後 50.1 ± 13.1%、1 年後 52.7 ± 11.2% と、1 年で正常に近い値まで回復していた。6 カ月後 (n=32) の時点での LVEF が 50% 以上に回復していたのが 59.4% (19 人) であった。2009 年に行なった後ろ向き全国調査では、退院症例

厚生労働科学研究費補助金（地域医療基盤開発推進研究事業）
総合研究報告書

における半年後の LVEF \geq 50%の患者が 63%であったので、心機能予後は当時とほぼ同じであると考えられる。また、1年後(n=28)の時点で LVEF が 50%以上に回復していたのが 67.9% (19 人) であった。

以上より、2009 年の後ろ向きアンケート調査(患者数 102 人)と、今回の前向き研究(45 人)を比較し、患者背景、危険因子の合併率、心機能予後がほぼ同じであることから、我が国における周産期心筋症の臨床像を、確実に同定できたと考えられた。

抗プロラクチン療法(ATP)の有効性検討：

ATP は、主治医の判断のもと、患者家族の同意を得て実施することとし、本症例登録研究は、観察研究の位置づけで ATP の有効性検討を行った。

まず、症例の内訳として、45 人中、30 人に ATP が実施され、15 人は ATP の実施なく経過観察された。また、ATP 施行群のうち 3 人は、亜急性期から慢性期の使用や、短期間の施行であり、欧州から報告のあったプロトコール通り、急性期に 8 週間の ATP を実施されたのが、27 人であった。

ATP 施行群では 3 人に消化器症状（嘔気）の副作用を認めた。

ATP 非施行群(15 人)と、スタンダードな ATP 施行群 (27 人) の心機能予後を比較した。診断時左室駆出率(LVEF)は、ATP 非施行群で 30.2%に対し、ATP 施行群は 25.8% (p=0.087)、診断時左室短縮率は、ATP 非施行群 15.2%に対し、ATP 施行群では 12.6% (p=0.049) と、ATP 施行群のほうがより低心機能であった。これは、心機能の低い症例ほど、考えられるすべての治療を実施する傾向にあるためと考えられる。このように、診断時心機能に差があったにもかかわらず、2 週後以降の心機能には両群間で差がなく、ATP には、急性期の心機能改善効果が期待できる結果であった。しかしながら、1 年後の予後には両群間で差がなく、かつ、2009 年の全国調査 (ATP についての報告は 2010 年のため、ATP 施行症例は 1 例もなし) と比較しても、半年から 1 年後の予後に差がないことから、長期予後改善効果については、本観察研究では確

認されなかった。

そこで、ATP の有無と血清プロラクチン量を検討した。治療群における 2 週後のプロラクチンは有意に低下していたが、3 か月以降は、非治療群と治療群でプロラクチン値が変わらなかった。現在、抗プロラクチン薬を 8 週間使用するプロトコールが提唱されているが、治療期間の延長も検討される結果と考察する。

周産期心筋症は母体間接死原因の上位に上げられているが疾患概念の周知が不十分で疾患原因も特定されていない。病態・病因解析に加え予後向上のためのシステム構築、高プロラクチン療法の有効性の検討を行っている。

2009 年の後ろ向き全国調査では、4%の死亡率であったが、本研究登録症例において、死亡例は無かった。当該疾患では急性期死亡もしくは慢性心不全の進行による遠隔期死亡が多く、発症から 1 年間の前向き登録研究では、これら死亡例が登録されにくいためと考えられた。実際、本研究に登録は無いものの、母体死亡研究においては周産期心筋症と診断されている症例も目にする。一方、7 割の症例が 1 年後には正常心機能に回復し、3 割の症例は心機能低下残存していた。これは、2009 年の後ろ向き全国調査と全く同じ結果であった。

新規治療法として世界的に注目されている抗プロラクチン療法については、急性期の心機能改善効果が期待できる結果であった。しかしながら、長期予後改善効果については、未だ不明である。プロラクチン値は 3 ヶ月以降、抗プロラクチン療法の有無に関わらず値が同じであり、抗プロラクチン療法の現行プロトコールの変更も考えられる。

6. 心疾患合併妊娠の前向き調査、登録

対象疾患、登録項目の検討：我が国の成人先天性心疾患は小児循環器医が主に診療を行っているが、循環器内科医が主に診療している施設があることを考慮し両者が入力しやすく、分かりやすい疾患分類、登録項目をあげた。

登録システムの検討：WEB を用いた入力システム

で、個人情報管理に配慮したシステムの導入を検討する。登録方法が簡便で入力ミスの発生しないシステムを導入した。

登録施設の選定

本邦の心疾患を持つ患者の妊娠・出産が1年間に3000件であることを考慮し、そのうち約10%の妊娠・出産に関する情報を得る事を目標に登録施設を選択する。中等度、高度の循環器疾患を合併した妊婦の情報を得るために、症例数の比較的多い、大学、周産期施設を登録施設に選定し倫理委員会承認後、文書で施設長（担当部署の長）に登録趣旨の同意を得ることとした。

対象疾患は下記とすることとした。

先天性心疾患、大動脈疾患、弁膜症、心筋症、機械弁、肺高血圧症、虚血性心疾患、不整脈、川崎病

登録項目

産婦人科関連

不妊治療、流産、分娩、に関する基本的情報
産科合併症

内科関連項目

担当診療科
薬剤、酸素投与 NYHA分類 酸素飽和度値
心血管合併症
カテーテル治療歴
妊娠前の最終手術治療
心エコー検査所見

登録システムの検討

メディカルトリビューン社と協力し、WEB登録で個人情報管理が現在の臨床研究指針と照らし合わせて十分に行えるシステムを作成した。入力者は患者イニシャル、疾患名、年齢から本人を特定できるが、事務局含め、外部者は情報を得ることができない。

登録期間

平成26年4月～平成29年3月の3年間

倫理委員会にて承認後、登録依頼を平成26年3月に各施設に発送する予定である。

D. 考察

1. 妊産婦死亡症例検討会と母体安全への提言

平成22年より我が国で発生した妊産婦死亡が全例登録制度になってから丸4年が経過した。2012年(平成24年)は最も多く、60例もの妊産婦死亡が発生した。前年の41例と比べても、増加していることは明らかである。原因は、これまでと同様に、危機的産科出血による死亡がトップであり、減少の傾向が認められなかった。年度を重ねることによって産科危機的出血に対して、早急なる対策が必要であることが明らかになった。2011年に「地域性を持った産科出血に対する具体的対策を立て、日頃からシミュレーションを行う」という提言をおこなったが提言2012(2013年出版)で行った提言の一つは、輸血製剤の使い方である。日本赤十字社や厚生労働省血液製剤の使用指針(改定版)では、一般に、凝固因子を含む新鮮凍結血漿(FFP)の使用は、赤血球製剤より後に使用するように推奨されている。しかし、凝固線溶系の異常を伴いやすい産科出血では、FFP投与はより早期に充分おこなうことが重要である。また、産科危機的出血に対して、より生存例を増やすためには、従来のように産婦人科医のみで対応することは限界があり、救急医との連携も模索する必要がある。さらに、このような連携や、産婦人科内においても病診連携、病病連携を有効におこなうためには、情報のタイムリーで正確な伝達が不可欠である。2012年(平成24年)で特記すべきことは、日本病理学会において、妊産婦死亡症例病理カンファレンスが開催されるようになったことである。しかし、剖検率は、2年前までは40%台だったが昨年は28%に低下している。正確な死因究明のために、剖検が重要であることは論を待たない。

もう一つ重要な妊産婦死亡における疾患で、間接産科的死亡のなかでも、脳出血とともに重要な心血管疾患について、死につながる疾患、病態を

習熟するべきという提言をおこなった。

2. 羊水塞栓症登録事業の推進

病理所見、臨床所見をあわせてみると心肺虚脱型羊水塞栓症はやはり羊水成分・胎児成分が肺動脈を中心に塞栓状態となりショック、意識消失などが発生していることが推測された。心肺虚脱型羊水塞栓症では比較的大量の羊水が母体循環系に流入することが考えられた。

DIC 先行型羊水塞栓症の肺の特徴としては羊水成分の検出よりは肺水腫の方が特徴的と思われた。死因検討委員会で検討した症例の中には DIC 先行型羊水塞栓症の肺所見として「濡れ雑巾をしぼったような肺水腫の所見」との病理医の指摘もある。子宮、肺を中心とした浮腫状病変が DIC 先行型羊水塞栓症の特徴と言える。羊水流入によってより羊水と接触しやすい臓器（具体的には子宮と肺）が浮腫状変化を来たしやすいと考えられた。病理解剖されなかつた症例でも DIC 先行型羊水塞栓症ではほぼ全例に弛緩出血が観察されている。羊水流入により子宮、肺を中心とした浮腫状変化が DIC 先行型羊水塞栓症の特徴であることが考えられた。浮腫状変化が劇的に発生する機序が DIC 先行型羊水塞栓症の病因と密接に繋がっている可能性があると思われた。

臨床的羊水塞栓症の中で DIC 先行型羊水塞栓症は肺に羊水成分、胎児成分を認めないものが存在した。肺に羊水・胎児成分を認めなくても（切り出したブロック内で羊水・胎児成分が検出されない）、臨床的羊水塞栓症の基準を満たし、子宮病理で以下の所見を認めるものを子宮型羊水塞栓症と呼び、子宮型羊水塞栓症の所見が子宮にあっても、肺に羊水成分を認めた場合は従来通りの“羊水塞栓症”と診断されると提案しようと考えている。

3. 妊産婦死亡時の剖検と病理検査の指針作成

妊娠婦死亡の病理学的検査、ことに羊水塞栓症については、数少ない羊水由来物質の検出が診断の鍵を握っている。

妊娠婦死亡の少なくない症例が司法解剖に付される現状が、なかなか変更できない中、症例の検索に対しての十分な予算措置およびコンサルト体制などの診断の環境整備は、今後の法医学会、病理学会をふくめた課題である。

羊水塞栓症については、昨年度の症例報告がすべて、病理学会でポスター発表されていることから、医中誌などでも相当数が検索される様になってきている。このことから、羊水塞栓症については昨年度に比べて、系統的に周到な解剖がなされていたと思われる。議論内容も昨年のカンファランスと比較して羊水塞栓症について理解された上で議論となつておりより水準の高いものとなったと考えられる。

4. 妊娠関連の脳血管障害の発症に関する研究

この調査の重要な点は以前に比べて救急への搬送が増加していることであると考えられた。救急に搬送された場合、産婦人科に比べて診断が早く、手術率の高さからスムーズに脳外科に転送されていることが示唆された。脳血管障害という緊急性を要し専門性の求められる疾患が妊婦であるために、診断や治療に不慣れな産婦人科に搬送されることが回避されつつあると考えられた。

妊娠高血圧症候群の合併症が比較的多いこと、その場合の予後が相対的に悪いことなど前回の結果を追認するものも多く認めた。脳出血の発症部位や程度により予後がある程度規定されてしまうという点に関しても今回追認できた事項であるが、いったん発症した脳出血の予後を改善することは難しい。どのような症例で発症しているのかを精査し、予防に関するストラテジーを研究することが必要である。

5. 周産期心筋症全国多施設前向き症例登録研究

全体解析結果:

この前向き研究でこれまでに54症例の登録を得た。本研究と2009年の後ろ向き研究の、患者背景、危険因子合併率、予後は相同しており、両研究成

果により、我が国における周産期心筋症の臨床像が確立された。

新規治療法としての抗プロラクチン療法により、急性期の心機能回復度は大きい一方、1年後の心機能には影響しない可能性が示唆された。しかしながら、観察研究であるため、今後、介入研究が必要と考える。

本研究の成果により、希少難治性疾患である周産期心筋症についての疾患概念が普及し、これまで、専門家のいなかつた当該疾患について、興味を持つ医師が増加してきているようである。

周産期心筋症の診断基準が除外診断であるため、心筋症や心筋炎など、種々雑多な疾患が混在していると考えられる。その中で、疾患特異的な病因・病態を解明し、有効な治療法を確立するためには、多症例の検討が必須である。今後も長期にわたって、全国多施設共同症例登録研究を継続することが重要である。

6. 心疾患合併妊娠の前向き調査、登録

平成26年より始まるこの前向き登録の結果の解析により妊娠婦死亡の原因究明に役立つようになるものと考えられる。

E. 結論

継続して調査、症例検討を行っていくことによって最も重要で早急に改善していかなくてはならないことが明るみになってくることが分かった。今後も永続的なものとして調査を続ける必要がある。

F. 研究発表

1. 論文発表

- 1) 桂木真司 池田智明 中西宣文
肺高血圧症に合併する妊娠
肺高血圧症に合併する妊娠 311-324 2013
 - 2) 金山尚裕
I. 産科疾患—C 異常分娩 14 羊水塞栓症
産科婦人科疾患最新の治療 2013-2015
131-132 2013
 - 3) 金山尚裕
- 羊水塞栓
今日の治療指針 2014 1198-1199 2013
- 4) Niwa K, Akagi T, Aomi S, Hata Y, Ikeda T, Matsuda Y, Nakanishi N, Nakatani S, Nakatani S, Terui K.
Guidelines for Indication and Management of Pregnancy and Delivery in Women With Heart Disease (JCS2010)
Circulation Journal 76(1) 240-260 2012
 - 5) Kamiya CA, Iwamiya T, Neki R, Katsuragi S, Kawasaki K, Miyoshi T, Sasaki Y, Osato K, Murohara T, Ikeda T.
Outcome of pregnancy and effects on the right heart in women with repaired tetralogy of Fallot.
Circulation Journal 76(4) 957-963 2012
 - 6) Katsuragi S, Yamanaka K, Neki R, Kamiya C, Sasaki Y, Osato K, Miyoshi T, Kawasaki K, Horiuchi C, Kobayashi Y, Ueda K, Yoshimatsu J, Niwa K, Takagi Y, Ogo T, Nakanishi N, Ikeda T.
Maternal outcome in pregnancy complicated with pulmonary arterial hypertension.
Circulation Journal 76(9) 2249-2254 2012
 - 7) Hikiji W, Tamura N, Shigeta A, Kanayama N, Fukunaga T.
Fatal amniotic fluid embolism with typical pathohistological, histochemical and clinical features.
Forensic Sci Int. 226 e16-19 2012
 - 8) Horikoshi Y, Itoh H, Kikuchi S, Uchida T, Suzuki K, Sugihara K, Kanayama N, Mori A, Uemoto S.
Successful living donor liver transplantation for fulminant hepatic failure that manifested immediately after cesarean delivery.
ASAIO J. 58(2) 174-6 2012
 - 9) Iwaki T, Nagahashi K, Kobayashi T, Umemura K, Terao T, Kanayama N.
The first report of uncontrollable subchorionic and retroplacental haemorrhage inducing preterm labour in complete PAI-1 deficiency in a human.
Thromb Res. 129(4) e161-163 2012
 - 10) 村林奈緒 池田智明
周産期心筋症(産褥心筋症)
産科と婦人科別刷 79(9) 1126-1129 2012
 - 11) 神元有紀 杉山隆 池田智明
妊娠糖尿病・糖尿病合併妊娠

厚生労働科学研究費補助金（地域医療基盤開発推進研究事業）
総合研究報告書

- 産科と婦人科 79(4) 82-87 2012
- 12) 金山尚裕
分娩時大出血への対応
臨床婦人科産科 66(6) 446-450 2012
- 13) 金山尚裕
羊水塞栓症の対処法
周産期医学 42(11) 1481-1484 2012
- 14) 金山尚裕
羊水塞栓症の概念と妊娠婦死亡例における診断 妊娠婦死亡
産婦人科の実際 61(9) 1329-1334 2012
- 15) 金山尚裕
弛緩出血
産科と婦人科 79(5) 582-586 2012
- 16) Yamazaki K, Suzuki K, Itoh H,
Muramatsu K, Nagahashi K, Tamura N,
Uchida T, Sugihara K, Maeda H, Kanayama N.
Cerebral oxygen saturation evaluated by
near-infrared time-resolved spectroscopy
(TRS) in pregnant women during caesarean
section -a promising new method of maternal
monitoring.
Clin Physiol Funct Imaging.
33(2) 109-16 2013
- 17) Ohuchi H, Tanabe Y, Kamiya C, Noritake K,
Yasuda K, Miyazaki A, Ikeda T, Yamada O.
Cardiopulmonary Variables During Exercise
Predict Pregnancy Outcome in Women with
Congenital Heart Disease
Circulation Journal 77(2) 470-476 2013
- 18) Habe K, Wada H, Matsumoto T, Ohishi K, Ikejiri
M, Matsubara K, Morioka T, Kamimoto Y,
Ikeda T, Katayama N, Nobori T, Mizutani H.
Presence of antiphospholipid antibody is a
risk factor in thrombotic events in patients
with antiphospholipid syndrome or relevant
diseases
Int J Hematol. 97(3) 345-50 2013
- 19) Fukuda K, Hamano E, Nakajima N,
Katsuragi S, Ikeda T, Takahashi JC,
Miyamoto S, Iihara K.
Pregnancy and delivery management in
patients with cerebral arteriovenous
malformation: a single-center experience.
Neurol Med Chir (Tokyo)
53(8) 565-70 2013
- 20) Horio H, Kikuchi H, Ikeda T
Panel Data Analysis
of Cardiotocograph (CTG) Data
Stud Health Technol Inform
192 1041 2013
- 21) Tsuji M, Ohshima M, Taguchi A,
Kasahara Y, Ikeda T, Matsuyama T.
A novel reproducible model of neonatal
stroke in mice: comparison with a
hypoxia-ischemia model.
Exp Neurol. 247 218-225 2013
- 22) Katsuragi S, Kamiya C, Yamanaka K,
Neki R, Miyoshi T, Iwanaga N,
Horiuchi C, Tanaka H, Yoshimatsu J,
Niwa K, Ikeda T.
Risk factors for maternal and fetal outcome
in pregnancy complicated by Ebstein
anomaly.
Am J Obstet Gynecol. 209 452e1-6 2013
- 23) S Katsuragi, R Neki, J Yoshimatsu,
T Ikeda, H Morisaki and T Morisaki.
Acute aortic dissection (Stanford type B)
during pregnancy
Journal of Perinatology 33 484-485 2013
- 24) Miyoshi T, Kamiya CA, Katsuragi S,
Ueda H, Kobayashi Y, Horiuchi C,
Yamanaka K, Neki R, Yoshimatsu J, Ikeda T,
Yamada Y, Okamura H, Noda T, Shimizu W.
Safety and Efficacy of Implantable
CardioverterDefibrillator During
Pregnancy and After Delivery.
Circ J. 77(5) 1166-70 2013
- 25) Ishikane S, Hosoda H, Yamahara K, Akitake Y,
Kyoungsook J, Mishima K, Iwasaki K,
Fujiwara M, Miyazato M, Kangawa K, Ikeda T.
Allogeneic transplantation of fetal
membrane-derived mesenchymal stemcell
sheets increases neovascularization and
improves cardiac function after myocardial
infarction in rats.
Transplantation 96(8) 697-706 2013
- 26) Tamura N, Kanayama N, et al.
Cl Esterase Inhibitor Activity in Amniotic
Fluid Embolism
Crit Care Med. 20 2014
- 27) 石渡 勇 関沢 明彦
日本産婦人科医会による妊娠婦死亡報告事業
の運用状況
周産期医学 43(1) 5-11 2013
- 28) 大里和弘 池田智明
「母体安全への提言」を通した再発予防対策
周産期医学 43(1) 13-17 2013
- 29) 山本樹生 松浦眞彦 佐々木重胤
小林祐介 中村晃和 東裕福
東京都における母体救命への対応
周産期医学 43(1) 19-22 2013